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La Presidenza della Repubblica omaggia 
Mentana con una medaglia per l'unità d'Italia 

 

Una medaglia per ricordare l’anniversario della battaglia di Mentana come tappa per l’unità d’Italia. 
E’ questo il prestigioso riconoscimento con cui la Presidenza della Repubblica ha insignito il 
Comune garibaldino, in vista del 150esimo anniversario della battaglia. “La Presidenza della 
Repubblica – commentano dal governo Benedetti – omaggia Mentana con una medaglia per il 
150esimo anno della Battaglia di Mentana come tappa fondamentale per l’Unità d’Italia. Un 
riconoscimento che arriva grazie al lavoro dell’amministrazione comunale ed in particolare per la 
tenacia dell’assessore alla cultura Barbara Bravi e le capacità di interlocuzione politica con la 
Presidenza della Repubblica del consigliere comunale Matteo Alesiani” 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



A Mentana c'è il processo a Garibaldi: storici a 
confronto e verdetto finale 

 

Se volete partecipare al processo a Garibaldi l’appuntamento è venerdì 27 ottobre alle 18 in galleria 
Borghese. E’ l’evento clou della due giorni dedicata ai 150 anni della Battaglia di Mentana. Due 
storici a confronto per definire il ruolo di una figura che è stata protagonista della storia del Paese. 
L’accusa sarà rappresentata da Roberto Martucci dell’università del Salento e la difesa da Carlo 
Ricotti della Luiss. Il verdetto verrà pronunciato da un giudice, Paolo Maddalena, vicepresidente 
emerito della Corte Costituzionale che dovrà motivare la sua sentenza e confrontarla con quella 
della giuria popolare costituita dal pubblico. La manifestazione è organizzata dal Comune di 
Mentana e realizzata con il contributo del Consiglio Regionale del Lazio. 

“Come Comune di Mentana abbiamo deciso di investire le nostre energie nella costruzione di un 
evento culturale che sia in grado di coinvolgere la cittadinanza nella commemorazione della grande 
impresa garibaldina e di utilizzare questo momento per trasmettere alle nuove generazioni la 
memoria e lo spirito di quelle giornate. L’idea è quella di costruire un appuntamento di due giorni 
che attraverso l’utilizzo di linguaggi comunicativi differenti (teatro, cinema, dibattiti e musica) ci 
permetta di ricostruire la storia della battaglia di Mentana”. 

 
 
 
 
 



 
 
 

 

150 ANNI DELLA BATTAGLIA DI MENTANA 

Nell'ambito dei festeggiamenti per i 150 anni dell'Unità d'Italia appare quanto mai 
necessario ricordare l'evento che segnò una delle pagine più importanti della storia del 
Risorgimento, la battaglia che il generale Garibaldi ed il suo corpo di volontari intrapresero 
nel tentativo di liberare Roma dall'oppressione dello stato Pontificio. Decine e decine di 
giovani provenienti dalle differenti regioni del nostro paese sacrificarono la loro vita all'ideale 
dell'Unità scontrandosi con un esercito, quello francese, superiore per mezzi e uomini, al fine 
di liberare Roma e le zone ancora soggiogate al potere papale. È dovere delle istituzioni, delle 
associazioni e dei cittadini della Repubblica ricordare quei momenti ed il sacrificio di tanti 
ragazzi che si lanciarono nell'impresa impossibile. 

Come Comune di Mentana abbiamo deciso di investire le nostre energie nella costruzione di 
un evento culturale che sia in grado di coinvolgere la cittadinanza nella commemorazione 
della grande impresa garibaldina e di utilizzare questo momento per trasmettere alle nuove 
generazioni la memoria e lo spirito di quelle giornate. L'idea è quella di costruire un 
appuntamento di due giorni che attraverso l'utilizzo di linguaggi comunicativi differenti 
(teatro, cinema, dibattiti e musica) ci permetta di ricostruire la storia della battaglia di 
Mentana.  

Uno degli appuntamenti di maggior rilievo sarà il processo a Garibaldi: attraverso il 
confronto tra due storici, che rivestiranno il ruolo di accusa e di difesa dell’eroe dei due 
mondi, si cercherà di definire il profilo di una figura controversa ma comunque protagonista 
della storia del nostro paese. Al termine del confronto tra accusa e difesa verrà pronunciato il 
verdetto del giudice che dovrà motivare la sua sentenza e confrontarla con quella emessa 
dalla giuria popolare costituita dal pubblico dell’iniziativa. 

L’evento è organizzato dal Comune di Mentana realizzato con il contributo del Consiglio 
Regionale del Lazio. 

 
 
 



 

Mentana - "Processo a Garibaldi", tra i 
festeggiamenti per i 150 anni dell'Unità 
d'Italia 

 Il Comune di Mentana, nell'ambito dei festeggiamenti per i 150 anni 
dell'Unità d'Italia ha ideato un evento culturale composto da più iniziative, una due giorni che avrà 
l'obiettivo di "Coinvolgere la cittadinanza nella commemorazione della grande impresa 
garibaldina". 
  
Nell'osservare il programma subito risalta agli occhi "Il processo a Garibaldi" che sarà composto 
dal confronto di due storici. Nel ruolo dell'accusa interverrà Roberto Martucci, dall'università del 
Salento, alla difesa Carlo Ricotti, università Luiss e Paolo Maddalena, vicepresidente emerito della 
Corte Costituzionale. 
  
Insomma, sarà messo in atto un processo con relativo verdetto del giudice che dovrà motivare la sua 
sentenza nei confronti dell'eroe dei due mondi. Appuntamento alle 18:00 di venerdì 27 ottobre 
presso la Galleria Borghese. 
  
L'evento è organizzato dal Comune di Mentana e realizzato con il contributo del Consiglio 
Regionale del Lazio. 
  
SABATO 28 OTTOBRE  
ore 15:30 - Galleria Borghese, Garibaldi eroe dei due mondi: a cavallo e in carrozzella (Cooperativa 
sociale "Il Pungiglione": con presenza di Giampiero Griffo, membro del direttivo nazionale della 
Federazionae Italiana per il Superamento dell’Handicap, del Consiglio mondiale di Disabled 
People’s International, si analizzerà un aspetto meno conosciuto del personaggio storico Garibaldi: 
la disabilità che lo colpì negli ultimi anni di vita e il coraggio e la dignità con cui seppe affrontarla) 
 
ore 18:30 Galleria Borghese, Letture garibaldine 
 
ore 19:30 Galleria Borghese, Il mio eroe 
 
ore 21:00 - Parco Ara garibaldina, Canti garibaldini 
 



Mentana - 20 ottobre: inaugurazione 
"Welcome Area", riserva naturale Nomentum, 
Gattace e Barco 

 Venerdì 20 ottobre ci sarà l'inaugurazione della "Welcome Area" 
della riserva naturale Nomentum, della riserva naturale di Gattaceca e Macchia del Barco in via 
Nomentana km 21, 200 alle ore 9:30.  
  
  
La struttura è stata finanziata dalla Città Metropolitana di Roma Capitale, grazie al progetto 
cofinanziato dall'Unione Europea con fondi Por-Fers 2007-2013. I nuovi locali saranno a supporto 
della fruizione della Riserva Naturale di Nomentum, tra i Comuni di Fonte Nuova e Mentana e di 
quella di Gattaceca e Macchia del Barco tra Mentana, Monterotondo e Sant'Angelo Romano, gestite 
dalla Città Metropolitana. Un luogo per partecipare ma anche per approfondire i temi dell'ecologia, 
della difesa e della tutela dell'ambiente.  
  
Interveranno anche: Piero Presutti, sindaco di Fonte Nuova, Marco Benedetti sindaco di Mentana, 
Mauro Alessandri sindaco di Monterotondo, Martina Domenici sindaco di Sant'Angelo Romano.  
  
Durante la manifestazione è prevista la liberazione di uccelli e rapaci, curati nel Centro Recupero 
Fauna Selvatica, da parte della LIPU di Roma. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 

 

Fonte Nuova-Mentana / Inaugurata la 
Welcome Area alla Riserva Naturale 
Nomentum 
Venerdì 20 ottobre 2017 è stata inaugurata la Welcome Area – Riserva Naturale Nomentum, 
realizzata da Città Metropolitana di Roma Capitale, un momento importante di coesione e 
collaborazione tra amministrazioni locali e regionali. 

E’ dunque ora possibile utilizzare i nuovi locali a supporto della Riserva Naturale di Nomentum, nel 
territorio dei Comuni di Fonte Nuova e Mentana e della riserva Naturale di Macchia di Gattaceca e 
Macchia del Barco, nei Comuni di Mentana, Monterotondo e Sant’Angelo Romano, gestite da Città 
Metropolitana. 

“Una struttura che oltre ad essere un “centro visita e porta del Parco’ – ha dichiarato il Consigliere 
Delegato all’Ambiente, Matteo Manunta – si candida ad essere un luogo di partecipazione, un punto 
di riferimento e approfondimento sui temi dell’ecologia, della promozione, della difesa e della 
tutela dell’ambiente”. 



Abbiamo sentito l’Assessore Manuel Tola, Vice Sindaco del Comune di Fonte Nuova, presente 
all’inaugurazione e sulla valenza dell’apertura. ”Esprimo profonda soddisfazione per 
l’inaugurazione della Welcome Area, struttura finanziata dalla Città Metropolitana di Roma 
Capitale, grazie al progetto co-finanziato dall’Unione Europea con i fondi Por-Fers 2007-2013. Un 
progetto importante soprattutto perché ci fa riscoprire la vera essenza dei nostri territori. Purtroppo 
il pendolarismo verso Roma, i problemi legati alla viabilità e un certo ritmo di vita sempre più 
frenetico hanno ingenerato una triste e distorta percezione dei luoghi in cui viviamo. Sempre più 
spesso infatti ci si rassegna alla errata convinzione di abitare in borgate-dormitorio, in luoghi 
marginali da cui fuggire nel tempo libero per rifugiarsi magari in qualche asettico centro 
commerciale. I nostri luoghi hanno invece una loro dignità storica, archeologica e paesaggistica, 
spesso dimenticata, o peggio, sconosciuta.  La Welcome Area è una preziosa opportunità per 
riscoprire il territorio, per educare giovani e adulti alla cultura della biodiveristà, dell’ecologia e 
dell’amore per il territorio. Sforzo delle Amministrazioni locali dovrà essere quello di 
pubblicizzarla e soprattutto difenderla da incuria e vandalismo”. 

Marco Benedetti, Sindaco di Mentana, sull’importanza della giornata di venerdì. “Pensiamo che 
il nostro territorio sia una risorsa per tutti noi cittadini. E quando parlo di risorsa non intendo solo a 
livello economico ma soprattutto a livello ambientale. Troppo spesso diamo per scontato quello che 
abbiamo e invece dobbiamo ritenerci fortunati rispetto ai cittadini di Roma che non possono godere 
di un tesoro naturalistico così importante e facilmente fruibile. E’ per questo motivo che sono 
convinto che i rappresentanti dei Comuni presenti all’inaugurazione “Welcome Area” vogliano 
investire su questa risorsa.  Investimenti che troppo spesso vengono messi in coda a causa delle 
urgenze che investono il perimetro del centro abitato e che sono più visibili di quello che succede 
oltre quel perimetro. Sono sicuro, così come dicono i rappresentanti dell’area metropolitana 
presenti, sfruttando l’apertura di questo nuovo e importante presidio, si possa iniziare una vera e 
propria collaborazione per lo sviluppo del nostro paesaggio ambientale. Collaborazione che deve 
necessariamente partire con la messa in sicurezza dell’entrata carrabile al Parco.  Entrata che cade 
su una strada provinciale e sulla quale l’ex Provincia deve al più presto realizzare una rotatoria che 
metta in sicurezza l’accesso all’area e l’incrocio esistente. Condivido oggi con i rappresentanti dei 
Comuni limitrofi un sentimento e una volontà di ridare importanza e centralità ad un aspetto, quello 
della qualità della vita di ogni cittadino e che in questo caso corrisponde con la possibilità di vivere 
quotidianamente e in modo organizzato gli spazi naturali circostanti i nostri centri abitati. 
Opportunità che deve essere concessa anche ai vicini cittadini di Roma e grazie alla quale possiamo 
generare anche un indotto economico favorevole per le nostre popolazioni. Ringrazio della presenza 
– continua il Sindaco Benedetti – anche il delegato all’Ambiente dell’area metropolitana, un 
giovane attento al tema di sua competenza. Cosa che ancora una volta dimostra quanto anche i 
giovanissimi siano già in grado di raccogliere le sfide politiche che la modernità impone e che dà 
seguito a quella richiesta di cambio di passo nella “governance” Istituzionale che ormai da più parti 
si fa sentire”. 

L’Assessore Riccardo Varone del Comune di Monterotondo, in rappresentanza del Sindaco Mauro 
Alessandri, presente su invito dell’area metropolitana, pone l’accento sull’importanza della 
salvaguardia dell’ecosistema “Quando si parla di polmoni e aree verdi e come per esempio anche la 
nostra riserva naturale di Gattaceca, fa sempre piacere come amministratori valorizzare questi posti, 
alla presenza di tanti ragazzi, ricordiamo infatti che era presente anche la LIPU ed è stato liberato 
anche un piccolo falchetto, lasciato libero nella riserva; fa sempre piacere valorizzare e presidiare 
eventi come questo. Ho sottolineato inoltre – continua l’Assessore Varone – alla presenza delle 
tante associazioni di riferimento quali le guardie ecozoofile, la protezione civile, la polizia locale, le 
varie associazioni ambientaliste e i numerosi studenti presenti venerdì all’inaugurazione,  che molto 
spesso noi come amministratori possiamo metterci del nostro in termini di impegno e risorse ma 



anche con il loro lavoro e impegno possiamo garantire la salvaguardia di aree importanti come 
questa per quanto riguarda la flora e l’ecosistema naturale”. 

Un luogo dunque di “sperimentazione sul campo”, riassumendo e come è stato definito a più voci 
dagli amministratori, destinato ad ospitare incontri con le scuole, i cittadini, le famiglie e le 
associazioni, nella conoscenza e rispetto per la natura e “dove approfondire percorsi formativi sulla 
conoscenza e gestione degli ecosistemi e della protezione della natura”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 

Manunta: “Gattaceca e Macchia del Barco, polmone verde per tutti i cittadini” 
20 ottobre 2017 

Inaugurata la nuova “Welcome Area” della riserva naturale Nomentum e della riserva naturale di 
Gattaceca e Macchia del Barco, in via Nomentana. La struttura è stata finanziata dalla Città 
metropolitana di Roma Capitale, grazie al progetto cofinanziato dall’Unione Europea con fondi Por-
Fers 2007-2013. 

“Una struttura che oltre ad essere “centro visita e porta del parco” – dichiara il Consigliere Delegato 
all’Ambiente, Matteo Manunta – si candida a luogo di partecipazione, punto di riferimento e 
approfondimento sui temi dell’ecologia, della promozione, della difesa e della tutela dell’ambiente. 
Un luogo di sperimentazione sul campo, destinato ad ospitare incontri con le scuole, i cittadini e le 
associazioni e dove approfondire percorsi formativi sulla gestione degli ecosistemi e della 
protezione della natura, con l’intento di difendere risorse e biodiversità e valorizzare le ricchezze 
naturalistiche di queste straordinarie aree così vicine alla Capitale”. 

I nuovi locali saranno a supporto della fruizione della Riserva Naturale di Nomentum, tra i Comuni 
di Fonte Nuova e Mentana e di quella di Gattaceca e Macchia del Barco tra Mentana, Monterotondo 
e Sant’Angelo Romano, gestite dalla Città metropolitana. Un luogo per partecipare ma anche per 
approfondire i temi dell’ecologia, della difesa e della tutela dell’ambiente. 

“Ringrazio i Sindaci – ha concluso Manunta – con i quali è stato stretto un rapporto di 
collaborazione fattiva per questa oasi verde a disposizione di tutti i cittadini”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



> Protocollo per GPP, Manunta: “Le Città metropolitane anello di congiunzione, passi concreti 
verso la sostenibilità”  

Protocollo per GPP, Manunta: “Le Città metropolitane anello di congiunzione, 
passi concreti verso la sostenibilità” 

Il Consigliere Matteo Manunta, delegato all’ambiente, ha siglato per la Città 
metropolitana di Roma Capitale il Protocollo per l’attuazione del GPP (Green 
Public Procurement – Acquisti Verdi), proposto dalla Città metropolitana di 
Torino per tutte le realtà metropolitane, riportando tutta l’esperienza, i metodi 
e i risultati raggiunti dall’ente di Roma sul tema della spesa “verde”, come di 
tutte le attività legate all’ecosostenibilità e alla riduzione delle emissioni, dalle 
rinnovabili ai rifiuti. 

Il protocollo prevede una serie di azioni concrete volte alla collaborazione e al 
confronto tra Città metropolitane, per l’attuazione del GPP all’interno degli 
enti e per un’efficace promozione degli acquisti pubblici sui territori di 
competenza, dai modelli di capitolato allo scambio di buone prassi tra le SUA. 

“Serve un modello comune – dichiara Manunta – per superare tutti quegli 
ostacoli che rendono difficile per le pubbliche amministrazioni essere veri 
motori di un’economia sostenibile e circolare, dalla costruzione dei bandi per 
acquisti e forniture, ai controlli precedenti e successivi l’assegnazione. 

Seppure in un momento delicato per il nuovo ente metropolitano abbiamo 
l’opportunità di esercitare effettivamente il ruolo strategico di coordinamento e 
supporto al territorio che la legge ci assegna. Le Città metropolitane possono 
e devono essere l’anello di congiunzione, coordinando l’azione dei Comuni, 
condividendo buone prassi e dando strumenti a chi ha minori risorse, e fare 
da ponte verso gli altri livelli istituzionali, a partire dalla Regione, per superare 
i vincoli nei processi attuativi”. 

“Ringraziando Torino per l’iniziativa – conclude Manunta – credo che questa 
sia un’occasione per mettere in rete la nostra esperienza e fare un passo 
avanti verso la sostenibilità ambientale nei territori che rappresentiamo”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 

CULTURA: DALLA REGIONE CONTRIBUTI A INIZIATIVE DI CINEMA E 
AUDIOVISIVO 

 

Negli ultimi quattro anni la Regione Lazio ha cofinanziato 268 rassegne e festival per la diffusione 
del cinema e del patrimonio audiovisivo. Dall’attività di educazione e sensibilizzazione del 
pubblico sulla cultura audiovisiva a iniziative che prevedano l’uso del cinema e degli audiovisivi 
come momento di prevenzione del disagio sociale: c’è questo e tanto altro 

Cinema e audiovisivo: Sono aperte le domande per la concessione di contributi per iniziative di 
promozione del cinema e dell’audiovisivo nel nostro territorio. Negli ultimi quattro anni la Regione 
Lazio ha cofinanziato 268 rassegne e festival per la diffusione del cinema e del patrimonio 
audiovisivo.          
 
 
Da oggi si apre la finestra per l’annualità 2018 secondo queste linee di intervento:  

1. Attività di educazione e sensibilizzazione del pubblico sulla cultura audiovisiva per 
mezzo di programmi educativi, anche attraverso l’uso delle nuove tecnologie; 

2. Iniziative che prevedano l’uso del cinema e degli audiovisivi come momento di 
prevenzione del disagio sociale e dell’emarginazione e rivolte alla promozione delle 
diversità delle espressioni culturali. 

3. Iniziative riguardanti festival e rassegne di cinema italiano, europeo o internazionale, 
con particolare attenzione ai nuovi linguaggi espressivi; 

4. Eventi, convegni, workshop che riguardino l’evoluzione dell’industria audiovisiva, i 
contenuti, l’approccio del pubblico giovane alle nuove tendenze e tecnologie; 

5. Promozione delle attività di conservazione, restauro e fruizione del patrimonio 
cinematografico e audiovisivo. 

Online modalità e criteri per la concessione di contributi per le iniziative di promozione della 
cultura cinematografica e audiovisiva.  
 
Le iniziative devono, indipendentemente dall’entità del contributo concesso, essere realizzate tra il 
1° gennaio 2018 e il 31 dicembre 2018. Non può essere presentata più di una istanza per il 



medesimo avviso.      
 
Le domande devono pervenire alla Regione entro e non oltre le ore 12 del 16 novembre 2017 
esclusivamente attraverso l’utilizzo dell’apposita piattaforma applicativa informatica messa a 
disposizione da LAZIOcrea S.p.A. all’indirizzo http://www.regione.lazio.it/cinepromozione. 
 
"Soltanto quest’anno abbiamo sostenuto 80 progetti, in totale fanno 268 progetti in quattro anni di 
giunta  e tanti altri ne sosterremo l’anno prossimo. Per tutti gli operatori del settore, enti pubblici e 
privati, società e istituti universitari, e ancora fondazioni, comitati e associazioni culturali, questo 
avviso si conferma come una certezza grazie alla continuità e alla possibilità di programmare 
festival e rassegne- parole di Lidia Ravera, assessore alla Cultura e Politiche giovanili, che ha 
aggiunto: è un intervento che va nella stessa direzione degli altri importanti investimenti sul cinema 
come Lazio Cinema International, il fondo regionale di coproduzione, la digitalizzazione delle sale 
e il fondo di rotazione”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Altre notizie 
 

 
 
 

 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 

 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



       
 

  
 

 
     Comune di Mentana 
  Assessorato alla Cultura 

 
L'Associazione culturale “PEQUOD CLUB” 

con il patrocinio del Comune di Mentana – Assessorato alla Cultura 
 
 

peresenta 
La Rassegna cinematografica   

 
 

I MARGINALI 
nel nuovo cinema italiano 

 
 
Venerdì 27 ottobre 
 
- Velocità massima – di Daniele Vicari   (2002) 
con V. Mastandrea e A. Barella 
 
Venerdì 3 novembre 
 
- L'Imbalsamatore -  di Matteo Garrone   (2002) 
con E. Mahieux, V. Foglia e E. Rocchetti 
 
Venerdì 10 novembre       
- Non essere cattivo – di Claudio Caligari   (2015) 
con L. Marinelli e A. Borghi 
 
Venerdì 17 novembre 
- Lo chiamavano Jeeg Robot- di Gabriele Mainetti  (2016) 
con C. Santamaria, L. Marinelli e I. Pastorelli 
 
 

ore 20,00 
Sala Conferenze Biblioteca Comunale di Mentana 

Palazzo Crescenzio (Centro Storico) 
Ingresso libero 


